

# Le fait du jour

## Programme

Du 2 au 5 avril, premières rencontres pour 22 soldats blessés en Afghanistan sur le site du Creps de Bourges et dans le centre handisport d'Aubigny-sur-Nère pour les activités nautiques.

## Un chiffre

**222** soldats ont été blessés en 2011 en Afghanistan. Ils étaient **149** en 2010 et depuis 2003 ils sont plus de **cinq cents** blessés.

## Financement

Le financement de ces activités repose sur le partenariat avec les entreprises de la Défense, des organismes de mutuelles et d'assurance et localement la ville d'Aubigny-sur-Nère.

**SOCIÉTÉ** ■ Le Creps de Bourges va proposer ses infrastructures à des soldats blessés en Afghanistan

# Le sport pour mieux se reconstruire

**Le Centre de ressources, d'expertise et de performance sportive (Creps) de Bourges va accueillir, début avril, vingt-deux soldats blessés de retour d'Afghanistan. Une première en France.**

Patrick Martinat  
patrick.martinat@centrefrance.com

**O**n ne parle jamais d'eux. Ou si peu. Peut-être parce qu'ils ne sont pas morts... Le dernier événement en date, le 20 janvier, s'est soldé par quatre tués et quinze blessés dont huit graves. Ces vingt-trois font partie de ceux qui reviennent souvent avec une vie à reconstruire. Ils ont vingt-cinq ans en moyenne et constituent depuis 1993 un sérieux contingent (six mille). Depuis 2003, près de cinq cents blessés, pour la plupart victimes d'« engins explosifs de fabrication artisanale ». Un « EED » dans la nomenclature internationale.

### Le nombre des blessés en augmentation

« Les blessures sont complexes et longues à réparer » traduit le lieutenant-colonel Thierry Maloux responsable de la cellule d'aide à ces blessés. Ils sont jeunes et sportifs, ils sont devenus sourds, aveugles, amputés, tétraplégiques... » Et ont rarement les moyens du héros des *Intouchables* un film faussement référence pour les victimes. « Quand ils se réveillent, ils cherchent une main à serrer. Certains disent « On n'a pas envie qu'on me dise merci, mais qu'on sache au moins ce qu'on a fait ». D'autres « J'espère que je n'ai pas laissé une jambe pour rien ». La réalité ce n'est pas du cinéma... Jusqu'alors, ces écopés reprenaient goût à



**SOLDATS.** Depuis 1993 ils sont 5.900 soldats à avoir été blessés sur le théâtre d'opérations. ARCHIVES MILITAIRES

la vie comme ils pouvaient, souvent seul, aux confins de l'oubli, même s'ils restent mieux lotis que leurs homologues américains, généralement laissés pour compte.

Parce que leur nombre est en augmentation sensible (dont 80 % en Afghanistan), qu'il existe un Creps à Bourges possédant un pôle ressource national « sport et handicap », le projet s'est rapidement mis en place. Tous convaincus qu'ils peuvent à la fois s'en sortir par le sport et au-delà intégrer le monde de la compétition, les premiers volontaires vont débarquer le 1<sup>er</sup> avril pour une semaine au Creps. Un challenge original que la cellule d'aide aux blessés de l'armée de terre entend développer nationalement voire à l'échelle européenne. Le Creps de Bourges a vocation à les recevoir grâce à son pôle de res-

source « sport et handicap » et sa capacité d'accueil. Le fait que Bourges bénéficie de la présence des écoles militaires et de leurs stands de tir, que la base d'Avord, à proximité, permet également d'assurer la liaison logistique, qu'il existe le lac d'Auron, champ d'entraînement d'équipes d'aviron de haut niveau, et qu'au nord du département, Aubigny-sur-Nère propose un centre nautique des plus adaptés pour accueillir dans les meilleures conditions cette population, les éléments complémentaires se sont emboîtés facilement.

### Un concept appelé à se développer

L'objectif militaire clairement axé sur le développement d'équipes handisport de haut niveau, repose à la fois sur des projets individuels et sur la

perspective de former des moniteurs handisport dont il faudrait, estiment les responsables, doubler le contingent (ils sont une dizaine actuellement).

L'organisation générale de ce réseau en devenir sera le sujet de la conférence que le professeur Lapeyre, spécialiste de la réadaptation par le sport des blessés en opération, donnera le 5 avril au Creps. Le médecin de l'hôpital de Percy insistera sur la place de la rééducation médicale et sur les nouvelles technologies en matière de prothèses. Derrière cette mobilisation « simple et sympathique » de deux ministères qui ne sont pas habitués à travailler ensemble (Sport et Défense) se profilent également des passerelles entre handicap et économie, les besoins ne pouvant que se développer... Et peut-être inspirer les imaginations locales. ■

## BREVES

### ACTIVITÉS ■ Cinq jours complets

Tennis de table, tir sportif, aviron, basket-ball, football, volley, escrime, badminton, tir à l'arc, natation, plongée sont les activités inscrites au programme du lundi 5 au vendredi 9 avril prochain. ■

### AUBIGNY-SUR-NÈRE ■ Installations

La ville d'Aubigny possède un centre handisport lié aux activités nautiques et autour des techniques d'entretien et de sophrologie. ■

### SIGNE ■ Création



Ce logo a été dessiné à l'occasion des premières rencontres militaires. ■

### GENÈSE ■ Essai

Les premières bases du projet ont été jetées en avril 2011 lorsque trois soldats blessés revenant d'Afghanistan ont été accueillis pendant cinq jours au Creps de Bourges. Les résultats ont été suffisamment concluants pour que le concept soit développé. ■

### BLESSÉS ■ 22 soldats

Ils étaient quarante-huit candidats à postuler pour le premier stage. Vingt sont de l'armée de terre, deux de la marine. ■

## Un centre de ressources et d'expertises de la performance sportive adapté

Dernier centre de ressources et d'expertises de la performance sportive construit, le Creps de Bourges bénéficie de locaux adaptés à une population handicapée, dès l'origine.

L'établissement, propriété régionale, seul pôle ressources national « sport et handicap » de France trouve avec le projet mené avec le ministère de la Défense une revanche sur la fin 2008 lorsque, quatre ans après son inauguration et dans la foulée, les louanges d'un ministre et d'une secrétaire d'État aux Sports, il avait appris sans ménagement qu'il était sur la « liste

noire » des prochains disparus. C'était en décembre 2008. Argument alors avancé par la direction des sports au ministère ? « Les Creps, (alors Centres régionaux d'éducation populaire), ne répondaient plus à l'ambition qu'on doit avoir pour le haut niveau ».

Ce mauvais souvenir en partie oublié, un rapport daté de l'an passé soulignait que « l'État encourageait le développement des pratiques sportives accessibles aux personnes handicapées » et s'attachait à « conseiller et soutenir les porteurs de projets ». Comme quoi... ■

## Le cinq majeur des rencontres militaires blessures et sports

L'organisation des premières rencontres militaires 2012 « blessures et sports » a été réalisée par une équipe ici réunie autour du lieutenant-colonel Thierry Maloux, chef de la cellule d'aide aux blessés de l'armée de terre (Cabat).

De gauche à droite : Manuel Brissaud, directeur du Creps de Bourges, major Alain Louveau, adjoint au colonel Maloux, Annie Lucas, chef de bureau réinsertion de la cellule d'aide aux blessés de l'armée de terre et Philippe Bissonnet, responsable du pôle ressources national sport et handicaps au Creps. ■



**ACTEURS.** L'équipe des premières rencontres 2012 « blessures et sports » autour du logo. P.M.